

Rosenberger als Thema

Wanderausstellung | Das Adelsgeschlecht der Rosenberger engagierten sich beidseits der österreichisch-tschechischen Grenze. Ausstellung erstmals in Niederösterreich.

Von Michael Schwab

RAABS | Eine Wanderausstellung, welche sich mit dem böhmischen Adelsgeschlecht der Rosenberger beschäftigt, wurde am 31. Oktober in der Lindenhof-Galerie eröffnet.

Die Rosenberger, bekannt durch ihr Wappen in Form einer fünfblättrigen Rose, waren eine der mächtigsten Adelsfamilien Böhmens und engagierten sich zu beiden Seiten der heutigen österreichisch-tschechischen Grenze als Ständepolitiker, Mäzene und Wirtschaftsunternehmer.

Die Stadt Raabs war 22 Jahre lang direkt mit den Rosenbergern verbunden. Wok I. von Rosenberg hatte im Jahr 1260 die Grafschaft Raabs als erbliches Lehen als Belohnung für seine zahlreichen Schlachten erhalten, die er an der Seite des böhmischen Königs Ottokar II. Premysl gefochten hatte. Zwei Jahre später, nachdem König Ottokar II. Wok als Landes-
 ptmann der Steiermark eingesetzt hatte, trat sein Sohn Heinrich I. von Rosenberg sein Erbe als Graf von Raabs an.

Schlacht bei Dürnkrut beendete Präsenz

Im Jahr 1282, nach dem Tod König Ottokars in der Schlacht bei Dürnkrut, endete die Präsenz der Rosenberger in Raabs - Heinrich musste die Grafschaft an Albrecht von Habsburg, Herzog von Österreich, abtreten.

Die Wanderausstellung, welche bereits in einigen Orten Südböhmens und in Oberösterreich gezeigt wurde, ist nun zum ersten Mal in Niederösterreich zu sehen.



Die Wanderausstellung „Jahr der Rose“ zeigt im Lindenhof unter anderem die direkte Verbindung von Raabs mit dem böhmischen Adelsgeschlecht der Rosenberger auf. Im Bild: Lisbeth Albrecht und Hana Happl (vorne hockend) sowie Philipp Lesiak, Kulturstadtrat Wolfgang Tiller, Lanka Papouskova, Bürgermeister Rudolf Mayer, Ilona Ledajaksova und Vaclav Bucek.
 Foto: Michael Schwab

Anhand von Exponaten und Texttafeln wird die Geschichte der Rosenberger nachgezeichnet, und ein Einblick in den Alltag, die Kultur, sowie die Rechte und Pflichten des Adels im Mittelalter und der frühen Neuzeit geboten.

Passend zur Eröffnung hielt Vaclav Bucek von der Südböhmischen Universität Budweis einen Vortrag über die letzte Generation der Rosenberger, deren letzter Angehöriger, Peter Wok, im Jahr 1611 gestorben war, womit die jahrhundertelange Tradition der böhmischen Adelsfamilie ihr Ende fand.

Bürgermeister Rudolf Mayer freute sich, dass Raabs als Station für die Wanderausstellung auserkoren worden war. „Es ist eine Freude, eine Ausstellung hier zu haben, welche die direkte Verbindung zwischen Raabs und den Rosenbergern aufzeigt“, so Mayer in seiner Eröffnungsrede.

KURZ NOTIERT

RAABS
Lesung im Café. „Schräge und tief sinnige Geschichten“ werden Hannes Zöchmeister und

Benjamin Panholzer am Freitag, 9. November, ab 19.30 Uhr im Café Maria in Raabs dem Publikum dargeboten.

Schule für allgemeine 
 Gesundheits- und Krankenpflege
HORN

TAG DER OFFENEN TÜR
10. NOVEMBER 2012
9:00-16:00 UHR

Gesundheits- und Krankenpflegeschule
 3580 Horn, Gymnasiumstr. 12



Gesundheits- und Krankenpflegeberufe
Ausbildungen mit Zukunft in Niederösterreich

Landeskliniken-Holding 
 IHRE GESUNDHEIT, UNSER ZIEL